

# Obituario

## In Memoriam: Profesor Juan Murube del Castillo

El prestigioso profesor Juan Murube del Castillo nos ha abandonado en enero de 2024. Como catedrático en la Universidad de Alcalá de Henares y Jefe del Servicio de Oftalmología en el Hospital Ramón y Cajal hasta 2005 dejó una huella imborrable en la historia de la oftalmología española, siendo pionero en el desarrollo de subespecialidades oftalmológicas, para el que propuso una nueva nomenclatura: deuteroespecialidades y protoespecialidades.

Su incansable espíritu investigador, con especial interés en la vía lagrimal y ojo seco, lo llevó a la vanguardia de la cirugía ocular. Además, su compromiso con la educación continuada se reflejó en los Cursos de Avances en Cirugía Ocular que organizó en el Hospital Ramón y Cajal desde 1981, reuniendo a expertos mundiales para compartir conocimientos, atrayendo a estudiantes de la especialidad de toda España, Latinoamérica, Siria, Líbano, China, Japón y Filipinas. La última edición coincidió con su jubilación en 2005.

Además de presidente de la Sociedad Española de Oftalmología (SEO), fue presidente de la Sociedad Española de Estrabología (SEE) desde 1984 a 1987, después del Dr. Fernando Gómez de Liaño, el Dr. Guasp Taberner y el Dr. Alfredo Arruga, siguiéndole en la presidencia el Dr. Juan Carlos Castiella, todos los cuales iniciaron un legado de excelencia en este campo.

Durante su mandato como presidente de la SEE, su visión, dotes organizativas y habilidad para delegar permitieron que la sociedad floreciera, fortaleciendo los lazos científicos con Hispanoamérica y Europa.

En el Hospital Ramón y Cajal creó la Unidad de Motilidad Ocular. Sus contribuciones han revolucionado la práctica clínica y han mejorado significativamente la calidad de vida de los pacientes. Entre las destacadas aportaciones del equipo que lideró se encuentra en 1990 favorecer el impulso al desarrollo clínico de la toxina botulínica en el tratamiento del estrabismo, las parálisis oculomotoras y el nistagmos. Su investigación y aplicación clínica de esta innovadora terapia han abierto nuevas posibilidades para el manejo de estas condiciones oftalmológicas.

Asimismo, el Dr. Murube del Castillo ha estimulado y animado en la implementación de técnicas quirúrgicas avanzadas, como las suturas ajustables, cirugía sobre los músculos oblicuos y la cirugía con el paciente despierto bajo anestesia tópica. Estas técnicas permiten un ajuste más preciso de los resultados quirúrgicos, mejorando la eficacia y reduciendo los riesgos asociados con la cirugía ocular.

Además, el Dr. Murube del Castillo ha investigado sobre técnicas quirúrgicas avanzadas para la corrección del estrabismo, como la delaminación escleral sin desinserción muscular, actuando sobre el arco de contacto. Otra de sus contribuciones ha sido el estudio y aplicación de la membrana amniótica para prevenir la adherencia muscular postoperatoria.

En resumen, el Dr. Juan Murube del Castillo bien conocido por su empatía y servicio a los demás, cultivando amistades tanto dentro como fuera de la profesión médica, ha dejado un legado extraordinariamente positivo y creado una escuela propia y de prestigio tanto en el Hospital Ramón y Cajal como en la Universidad de Alcalá, que perdura actualmente con sus discípulos.

**Prof. Francisco J. Muñoz Negrete**

*Jefe Servicio Hospital Universitario Ramón y Cajal*

**Dr. José M.<sup>a</sup> Rodríguez Sánchez**

*Expresidente de la Sociedad Española de Oftalmología*